

УДК 39

DOI: 10.25686/2410-0773.2021.4.56

МУСУЛЬМАНЕ БАШКОРТОСТАНА НА СОВРЕМЕННОМ ЭТАПЕ: МУСУЛЬМАНСКОЕ ДУХОВЕНСТВО И РЕГУЛЯРНЫЕ ЧЛЕНЫ ОБЩИН

Р. М. Мухаметзянова-Дуггал, А. Н. Кляшев, Р. Р. Мухамадева

Институт этнологических исследований им. Р. Г. Кузеева – обособленное структурное подразделение Уфимского федерального исследовательского центра РАН, Уфа (Россия)

Статья подготовлена в рамках госзадания ИЭИ УФИЦ РАН «Традиционные религии и новые религиозные движения на Южном Урале и в Приуралье: вопросы функционирования, государственно-конфессиональных и межконфессиональных отношений» № АААА-А21-121012290084-6.

Введение. В данной работе выявляется и проводится сравнительный анализ спектра демографических признаков и религиозно-общественных взглядов представителей двух главных подгрупп, составляющих современные мусульманские религиозные общины, – регулярных членов и духовенства (имамов).

Методы. Эмпирические материалы, используемые в данной статье, были собраны с использованием метода социологии – интервьюированием с использованием анкет закрытого типа; авторами применялись индуктивная стратегия, а также методы измерения, сравнения, анализа и синтеза.

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Выявлено, что среди представителей духовенства отсутствуют строители, военнослужащие, сотрудники правоохранительных органов и работники СМИ; представители духовенства более активно выступают за сотрудничество религиозных объединений с государственными органами власти. Респондентами определяются сферы взаимодействия государственных и религиозных институтов: духовно-нравственное воспитание людей, благотворительность, культура и образование. Определение приоритетных направлений государственно-религиозных отношений совпадает у духовенства и регулярных членов. Проблема распространения нетрадиционных религий в большей степени беспокоит мусульманское духовенство, чем регулярных членов общин; связана она, по мнению одной пятой респондентов, с усилением конфликтности в современном российском обществе. В то же время большая часть опрошенных считает, что ограничений для распространения религиозного мировоззрения быть не должно, прозелитизм не является проблемой, а мировоззренческий выбор – частное дело каждого. Подавляющее большинство как духовенства, так и регулярных верующих определяют Россию как особую цивилизацию.

Заключение. Мусульманские религиозные объединения Башкортостана стремятся активно влиять на различные сферы общественной жизни граждан, при этом духовенство в данном вопросе более инициативно; значительная часть имамов и регулярных членов общин поддерживает принцип светскости и положительно оценивает политику государства в отношении религиозных объединений. Духовенство и рядовые верующие – регулярные члены мусульманских общин Башкортостана демонстрируют единство поликультурного пространства современной России.

Ключевые слова: регулярные члены религиозных общин; ислам; Республика Башкортостан; демографические признаки; религиозно-политические взгляды.

Список литературы

1. Государственно-церковные отношения в России: Курс лекций. Ч. 1, 2 / Отв. ред. Ф. Г. Овсиенко, Н. А. Трофимчук. М.: РАГС. 1995. 170 с.
2. Вера. Этнос. Нация. Религиозный компонент этнического сознания / Ред. кол.: М. П. Мчедлов (отв. ред.), Ю. А. Гаврилов, В. В. Горбунов и др. Изд. 2-е, испр. и доп. М.: Культурная революция. 2009. 400 с.
3. Информация о религиозной ситуации и государственно-конфессиональных отношениях на территории Республики Башкортостан на 01.01.2021 г. [Электронный ресурс] / Глава Республики Башкортостан – URL: <https://glavarb.ru/rus/administration/sovetpogosudarstvenno-konfessionalnimotnosheniyampriprezidenterb/> (дата обращения 06.09.2021).
4. Кляшев А. Н. Неопротестантские религиозные объединения Республики Башкортостан // Известия Уфимского научного центра РАН. Уфа. 2011. № 2. С. 56–63.
5. Мухаметзянова-Дуггал Р. М. Модель государственной политики в современной России // Вестник Московского государственного университета. Сер.: История и политические науки. М. 2011. № 2. С. 220–225.
6. Мухаметзянова-Дуггал Р. М., Кляшев А. Н. Религиозные меньшинства России: теоретико-правовой и социальный аспекты // Вестник Башкирского университета. Уфа. 2010. № 3. С. 776–881.
7. Мчедлова М. М. Религия, общество, государство: вызовы и угрозы современности // Социологические исследования. 2016. № 10. С. 110–118.
8. Мировой опыт государственно-церковных отношений. М.: РАГС. 1999. 263 с.
9. Надыршин Т. М. Основы религиозных культур и светской этики в городской школе (по материалам г. Уфы) // Материалы X Конгресса этнографов и антропологов России: Тез. докл. Москва, 2–5 июля 2013 г. М. 2013. С. 287.
10. Синелина Ю. Ю. Новые тенденции в религиозном сознании и поведении россиян // Вестник московского университета. Сер. 18. Социология и политология. 2013. № 1. С. 81–82.
11. Хабибуллина З. Р. Социальный портрет мусульманского духовенства Башкортостана в начале XXI века // IX Конгресс этнографов и антропологов России: Тез. докл. Петрозаводск, 4–8 июля 2011 г. / Редкол.: В. А. Тишков и др. Петрозаводск. 2011. С. 148.
12. Юнусова А. Б. Национальная политика и этноконфессиональные процессы в Башкортостане в контексте «Стратегии национальной безопасности Российской Федерации до 2010 года» // Материалы Всероссийской научно-практической конференции (Уфа, 10 ноября 2011 г.). Уфа. 2011. С. 20–27.
13. Юнусова А. Б. Современные религиозоведческие исследования в Башкирии (по материалам Института этнологических исследований им. Р. Г. Кузеева Уфимского научного центра РАН (2009–2013 гг.)) // Материалы III Международной научно-практической конференции «Актуальные направления фундаментальных и прикладных исследований» (North Charleston, USA, 13–14 марта 2014 г.). CreateSpace 4900 LaCross Road, North Charleston, SC, USA. 2014. Т. 1. С. 18–39.

Авторская справка

МУХАМЕТЗЯНОВА-ДУГГАЛ Регина Массаровна, доктор политических наук, главный научный сотрудник Института этнологических исследований им. Р. Г. Кузеева – обособленного структурного подразделения Федерального государственного бюджетного научного учреждения Уфимского федерального исследовательского центра РАН, Уфа, Россия.
E-mail: mdregm@yandex.ru

КЛЯШЕВ Александр Николаевич, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник Института этнологических исследований им. Р. Г. Кузеева – обособленного структурного

подразделения Федерального государственного бюджетного научного учреждения Уфимского федерального исследовательского центра РАН, Уфа, Россия.

E-mail: ak1168@mail.ru

МУХАМАДЕЕВА Регина Равиловна, младший научный сотрудник Института этнологических исследований им. Р. Г. Кузеева – обособленного структурного подразделения Федерального государственного бюджетного научного учреждения Уфимского федерального исследовательского центра РАН, Уфа, Россия.

E-mail: _murr_@list.ru

UDC 39

DOI: 10.25686/2410-0773.2021.4.56

MUSLIMS OF BASHKORTOSTAN AT THE MODERN STAGE: MUSLIM SPIRITS AND REGULAR COMMUNITIES

R. M. Mukhametzyanova-Duggal, A. N. Klyashev, R. R. Mukhamadeeva

R. G. Kuzeev Institute for Ethnological Studies – Subdivision of the Ufa Federal Research Centre of the Russian Academy of Sciences, Ufa (Russia)

Article is prepared within the IEI UFIC RAS state task «Traditional religions and new religious movements in South Ural and in Cisural area: issues of functioning, state and confessional and interfaith relations» No. AAAA-A21-121012290084-6.

Introduction. This work identifies and comparatively analyzes the spectrum of demographic characteristics and religious and social views of representatives of the two main subgroups that make up modern Muslim religious communities - regular members and clergy (imams).

Methods. The empirical materials used in this article were collected using the method of sociology - interviewing using closed questionnaires; the authors used an inductive strategy, as well as methods of measurement, comparison, analysis and synthesis.

Results. It was revealed that among the representatives of the clergy there are no builders, military personnel, law enforcement officers and media workers; representatives of the clergy are more actively advocating cooperation between religious associations and state authorities. The respondents define the spheres of interaction between state and religious institutions: spiritual and moral education of people, charity, culture and education. The definition of the priority areas of state-religious relations is the same for the clergy and regular members. The problem of the spread of non-traditional religions worries the Muslim clergy more than the regular members of the communities; it is connected, in the opinion of one fifth of the respondents, with the intensification of conflicts in modern Russian society. At the same time, most of the respondents believe that there should be no restrictions on the spread of religious worldview, proselytism is not a problem, and ideological choice is a private matter for everyone. The overwhelming majority of both clergy and regular believers define Russia as a special civilization.

Conclusion. Muslim religious associations of Bashkortostan strive to actively influence various spheres of public life of citizens, while the clergy are more proactive in this matter; a significant part of imams and regular members of communities support the principle of secularism and positively assess the state's policy

towards religious associations. The clergy and ordinary believers - regular members of the Muslim communities of Bashkortostan celebrate the unity of the multicultural space of modern Russia.

Keywords: regular members of religious communities, Islam, the Republic of Bashkortostan, demographic characteristics, religious and social views.

References

1. Gosudarstvenno-tserkovnye otnosheniya v Rossii: Kurs lektsiy. Ch. 1, 2 [Church-state relations in Russia. Lecture course. Part 1, 2]. Responsible editors: F. G. Ovsienko, N. A. Trofimchuk. Moscow, RAGS Publ. 1995. 170 p.

2. Vera. Etnos. Natsiya. Religioznyy komponent etnicheskogo soznaniya [Vera. Ethnos. Nation. The religious component of ethnic consciousness]. Ed. number: M. P. Mchedlov (Ed.). Y. A. Gavrilov, V. V. Gorbunov, etc. Moscow, Kul'turnaya revolyutsiya Publ. 2009. 400 p.

3. Informatsiya o religioznoj situatsii i gosudarstvenno-konfessional'nyh otnosheniyah na territorii Respubliki Bashkortostan na 01.01.2021 g. [Information on the religious situation and state-confessional relations on the territory of the Republic of Bashkortostan as of 01.01.2021] [Elektronnyy resurs] / Glava Respubliki Bashkortostan [Head of the Republic of Bashkortostan] <https://glavarb.ru/rus/administration/sovetpogosudarstvenno-konfessionalnimotnosheniyampriprezidenterb/> (data obrashcheniya 06.09.2021) [[Electronic resource]. <https://glavarb.ru/rus/administration/sovetpogosudarstvenno-konfessionalnimotnosheniyampriprezidenterb/> (accessed 6 September 2021).].

4. Klyashev A. N. Neo-Protestant religious organizations of the Republic of Bashkortostan [Neoprotstantskie religioznye ob'edineniya Respubliki Bashkortostan]. Izvestiya Ufimskogo nauchnogo tsentra RAN. Ufa. 2011. № 2. P. 56–63.

5. Muhametjanova-Duggal R. M. The model of public policy in modern Russia [Model' gosudarstvennoy politiki v sovremennoy Rossii]. Vestnik Moskovskogo gosudarstvennogo universiteta. Seriya «Istoriya i politicheskie nauki». Moscow. 2011. № 2. Pp. 220–225.

6. Muhametjanova-Duggal R. M., Klyashev A. N. Religious minorities of Russia: theoretical, legal and social aspects [Religioznye men'shinstva Rossii: teoretiko-pravovoy i sotsial'nyy aspekty]. Vestnik Bashkirskogo universiteta. Ufa. 2010. № 3. Pp. 776–881.

7. Mchedlova M. M. Religiya, obshchestvo, gosudarstvo: vyzovy i ugrozy sovremennosti [Religion, society, state: challenges and threats of our time] // Sociologicheskie issledovaniya [Sociological research]. 2016. № 10. Pp. 110–118. (in Russian).

8. Mirovoy opyt gosudarstvenno-tserkovnykh otnosheniy [The world experience of the state-church relations]. Moscow, RAGS Publ. 1999. 263 p.

9. Nadyrshin T. M. Fundamentals of religious cultures and secular ethics in urban schools (based on the data of the Ufa city) [Osnovy religioznykh kul'tur i svetskoy etiki v gorodskoy shkole (po materialam g. Ufa)]. Materialy X Kongressa etnografov i antropologov Rossii: Tezisy dokladov. Moskva, 2–5 iyulya 2013 g. Moscow. 2013. P. 287.

10. Sinelina Y. Y. Novye tendentsii v religioznom soznanii i povedenii rossiyan [New trends in the religious consciousness and behavior of Russians] // Vestnik moskovskogo universiteta. ser. 18. Sociologiya i politologiya [Moscow University Bulletin. ser. 18. Sociology and Political Science]. 2013. № 1. Pp. 81–82. (in Russian).

11. Khabibullina Z.R. The social portrait of the Muslim clergy of Bashkortostan at the beginning of the XXI century. [Sotsial'nyy portret musul'manskogo dukhovenstva Bashkortostana v nachale XXI veka]. IX

Kongress etnografov i antropologov Rossii: Tezisy dokladov. Petrozavodsk, 4–8 iyulya 2011 g. Petrozavodsk. 2011. P. 148.

12. Junusova A.B. The national policy and ethno-confessional processes in the Republic of Bashkortostan in the context of the «Russian National Security Strategy until 2010» [Natsional'naya politika i etnokonfessional'nye protsessy v Bashkortostane v kontekste «Strategii natsional'noy bezopasnosti Rossiyskoy Federatsii do 2010 goda»]. Materialy Vserossiyskoy nauchno-prakticheskoy konferentsii (Ufa, 10 noyabrya 2011 g.). Ufa. 2011. Pp. 20–27.

13. Junusova A. B. Modern Religious Studies in Bashkiria (based on the Institute of Ethnological Studies named R.G. Kuzeev Ufa Scientific Center, Russian Academy of Sciences (2009–2013) [Sovremennyye religiovedcheskie issledovaniya v Bashkirii (po materialam Instituta etnologicheskikh issledovaniy im. R. G. Kuzeeva Ufimskogo nauchnogo tsentra RAN (2009–2013 gg.))].

Author's Bio

MUKHAMETZYANOVA-DUGGAL Regina Massarovna, Doctor of Political Science, Chief Researcher of the R.G. Kuzeev Institute for Ethnological Studies – Subdivision of the Ufa Federal Research Centre of the Russian Academy of Sciences, Ufa, Russia.

E-mail: mdregm@yandex.ru

KLYASHEV Alexander Nikolaevich, Candidate of Historical Sciences, Senior Research of the R.G. Kuzeev Institute for Ethnological Studies – Subdivision of the Ufa Federal Research Centre of the Russian Academy of Sciences, Ufa, Russia.

E-mail: ak1168@mail.ru

MUKHAMADEEVA Regina Ravilevna, junior researcher of the R.G. Kuzeev Institute for Ethnological Studies - Subdivision of the Ufa Federal Research Centre of the Russian Academy of Sciences, Ufa, Russia.

E-mail: _murr_@list.ru

Библиографическая ссылка

Мухаметзянова-Дуггал Р. М., Кляшев А. Н., Мухамадеева Р. Р. Мусульмане Башкортостана на современном этапе: мусульманское духовенство и регулярные члены общин // SocioTime / Социальное время. 2021. № 4 (28). С. 56 – 65.

DOI: 10.25686/2410-0773.2021.4.56